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CONAHSA - Acta nº 288 
 
 

En la ciudad de Montevideo a los 10 días del mes de mayo del 2022, siendo la 
hora 14:00, se reúne la Comisión Nacional Honoraria de Salud Animal 
(CONAHSA) en la sede de la DGSG, Ruta 8, km. 17, Montevideo. 
 
La preside el Sr. Director General de la DGSG, el Dr. Diego de Freitas. 
 
Asisten:  

 Por la Asociación Nacional de Productores de Leche (ANPL), el MSc. 
Manuel Herrera. 

 Por la Asociación Rural del Uruguay (ARU), no participaron delegados. 

 Por la Comisión Nacional de Fomento Rural (CNFR), los Dres. Juan 
Mangado y Ruben Inderkun. 

 Por la Federación Rural del Uruguay (FRU), el Dr. Pablo Olagüe. 

 Por las Cooperativas Agrarias Federadas (CAF), el Dr. Roque Almeida 
y el Sr. Juan Rodríguez. 

 Por la Sociedad de Medicina Veterinaria del Uruguay (SMVU), el Dr. 
Carlos Morón. 

 Por la DGSG, el Dr. Jorge Viera. 

 Por la División Sanidad Animal (DSA), los Dres. Martín Altuna y 
Nicolás Simeto. 

 Como invitados, la Dra. Alejandra Lozano (UESE) y el Dr. Diego 
Moreira (PNRB). 

 En la Secretaria Técnica, el Dr. Gustavo Castro. 
 
 

ORDEN del DIA 
 
1. Previos y planteos de las delegaciones 
 
2. Aprobación del Acta anterior 
 
3. Correspondencia enviada 
▪ No hubo. 
 
4. Correspondencia recibida 
▪ Actas de CODESAs: Flores (9/3), Soriano (10/3) y Flores (19/4) 
▪ Nota de la CODESA de Río Negro solicitando que CNFR nombre sus 
delegados. 
 
5. Temas a tratar 
▪ Tema 1: PNRB. Dr. Diego Moreira. 
▪ Tema 2: Actividades de la vacunación anti aftosa. Dr. Nicolás Simeto. 
 
6. Varios 
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1. Previos y planteos de las delegaciones 
 
1. Viera abre la sesión, ya que De Freitas se encuentra en una reunión por zoom 
con la Dra. Maldonado. 
 
2. Herrera (ANPL) desea realizar varios planteos. 
▪ Comenta que le ha llegado información sobre una empresa de genética bovina 
irlandesa que comercializa animales resistentes a la tuberculosis. Antognazza 
los representa en Uruguay. Considera que puede ser una medida más para la 
lucha contra la enfermedad. Irlanda gasta 100 millones de euros anuales en el 
combate. No consumen la carne, la destinan a alimento para mascotas. 
Simeto expresa que hay establecimiento que es foco y utiliza esos animales 
como medida complementaria al control, pero no sabe qué resultados ha tenido. 
▪ Insiste con el tema de la leucosis bovina. Solicita colocarlo en el orden del día 
y conocer la situación de la enfermedad. 
▪ Pregunta cómo se viene desarrollando la acreditación de tuberculosis. 
Lozano le responde que ya terminó el curso el primer grupo de 120 inscriptos y 
falta realizar la prueba práctica. Hay otro grupo que comienza en mayo y a la 
brevedad comenzarán las inscripciones para el curso de agosto. 
 
3. Morón (SMVU) desea realizar varios planteos. 
▪ En la última reunión extraordinaria de la CONAHSA no se anunció de antemano 
el motivo. Solicita saberlo en próximas instancias similares. Concuerda en que 
fue un error difundir información antes que la DGSG emitiera la Resolución. Los 
integrantes de la Comisión deben tener un acuerdo de confidencialidad y 
respetarlo todos por igual. 
▪ Reitera el pedido realizado en la reunión anterior de saber la situación del tema 
E. coli en los frigoríficos. 
Altuna responde que habló con Nadal, pero están con auditoría de los estados 
Unidos. Para la próxima reunión se comprometió a informar al respecto. 
▪ Desearía saber si se avanzó algo respecto a los acuerdos alcanzados sobre la 
campaña de brucelosis. 
Altuna responde que se han implementado y/o intensificado varias de las 
medidas acordadas, como cerrar laboratorios, aumentar muestreos en zonas de 
baja vigilancia y aumentar los sangrados en mataderos. 
▪ Pregunta que se piensa hacer con las recetas por venta de antibióticos, ya que 
quedan archivadas. Es muy difícil de controlarlas y en la práctica casi no se hace. 
Y cuando lo hacen, no es en forma exhaustiva. Se dijo en su momento que se 
iban a incorporar al VIGIA. 
Altuna responde que se está trabajando en eso. 
Moreira expresa que se piensa pasarlas al sistema electrónico, ya que la Unión 
Europea impondrá límites a los antibióticos y preguntará como se controlan. 
Morón expresa que en la página web del MGAP es muy difícil encontrar la 
información del PNRB. 
Altuna concuerda e informa que se hablará con la gente de informática para 
hacer más visible los datos. 
Olagüe remarca lo planteado por Morón y opina que un buen control será de 
gran ayuda para el correcto uso de los antibióticos. 
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4. Almeida (CAF) comenta que un productor le ha reclamado por el pago de 
subsidio por brucelosis. 
Viera responde que probablemente exista un atraso en el pago porque se le ha 
solicitado información adicional. De todas formas, se debe comunicar con el 
estudio contable que se ocupa de los expedientes y averiguar su situación. 
 
5. Rodríguez (CAF) trasmite el interés de conocer más acerca de la situación de 
neosporosis, sobre todo lo relacionado a los abortos en bovinos y el rol de los 
caninos en la trasmisión. 
Morón opina que es difícil dilucidar la importancia, ya que puede haber títulos, 
pero no abortos. Y además hay pocas declaraciones de abortos en bovinos. 
Altuna responde que hay varias instituciones que han hecho o están realizando 
estudios, cómo DILAVE, Facultad de Veterinaria, Instituto Clemente Estable, 
Instituto Pasteur e INIA. Se buscarán los contactos de los investigadores 
involucrados. 
Almeida complementa expresando que hay un trabajo de Tesis de Cristina 
Easton sobre abortos en bovinos. 
 
 
2. Aprobación del Acta anterior 
 
▪ Se aprueba. 
 
 
3. Correspondencia enviada 
 
▪ No hubo. 
 
 
4. Correspondencia recibida 
 
▪ Actas de CODESAs: Flores (9/3), Soriano (10/3) y Flores (19/4) 
(Las Actas y las notas son enviadas a los Delegados en el momento en que se 
reciben en la Secretaría de la Comisión). 
▪ Nota de la CODESA de Río Negro solicitando que CNFR nombre sus 
delegados. 
 
1. Respecto a las Actas, no hay comentarios. 
 
2. Respecto a la Nota, Mangado toma conocimiento e informa que en el último 
Congreso de la CNFR se planteó esa inquietud y se está viendo de cubrir todas 
las vacantes en las CODESAs. 
Altuna sugiere que habría que enviar un mensaje a las CODESAs preguntando 
que gremiales aún faltan nombrar sus delegados. 
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5. Tema 1: PNRB 
 
1. El Dr. Diego Moreira comienza agradeciendo al Dr. Morón por haberle 
facilitado los contactos de diferentes profesionales para realizar la encuesta 
sobre utilización de medicamentos. A continuación, expone sobre el análisis de 
los resultados del monitoreo y las acciones de sensibilización realizadas al 
sistema productivo por parte del Programa Nacional de Residuos Biológicos (la 
presentación se enviará a los Delegados). 
Morón agradece la información y consulta como estamos respecto a los países 
desarrollados en cuanto al monitoreo de residuos. 
Moreira responde que estamos peor. Opina que actualmente el talón de Aquiles 
del sistema es lograr un equilibrio entre la forma de utilizar los productos para 
tratar enfermedades infecciosas y parasitarias y los residuos en carne que 
genera un uso indebido. 
Inderkun opina que se debería intentar cumplir con el mercado más estricto y de 
esa forma se cubren los otros, porque los animales son los mismos. 
Moreira expresa que la ventaja de Uruguay es que los mercados lo habilitan en 
su totalidad. Otros países generan sistemas solo para la exportación, 
propiciando la existencia de 2 mercados. 
 
2. Morón sugiere que sería interesante e ilustrativo confeccionar un mapa de 
calor con los predios donde se encontraron resultados no conformes. Viendo lo 
expuesto concluye que la frontera es una zona a vigilar más exhaustivamente. 
Pregunta si hay establecimientos que repiten resultados no conformes. 
Moreira responde que sí. 
Morón pregunta si se sanciona fuertemente a los predios con antecedentes. 
Moreira responde que el proceso judicial es lento. Más allá de la multa 
económico lo que verdaderamente afecta a los productores es entrar en la lista 
del PNRB, ya que eso les genera problemas comerciales. 
Herrera pregunta cuánto es el monto de la multa. 
Moreira responde que alrededor de 30-40 UR. La determina Jurídica. 
Morón pregunta si los resultados están disponibles en algún lugar y si están 
discriminados por ganado de carne y leche. 
Moreira responde que se envían a los mercados que tiene nuestro país y están 
en la página web del MGAP. Respecto a la discriminación por categoría 
responde que no se realiza. 
Morón acota que sería interesante que estuviera, ya que los productores 
lecheros se cuidan bastante en el uso de los antibióticos y sería una buena forma 
de evaluar esas medidas. 
Morón consulta si las diferentes misiones que nos evalúan han preguntado por 
el cadmio. 
Moreira responde que no les preocupa demasiado. Se mide en el riñón. No 
aparecen niveles altos en carne. No tenemos fuentes conocidas de ese elemento 
químico. Se sospecha de algunos fertilizantes, pero de los pocos resultados que 
alguna vez se obtuvieron nunca se pudo llegar a una conclusión definitiva. 
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5. Tema 2: Actividades de la vacunación anti aftosa 
 
1. El Dr. Nicolás Simeto expone sobre las actividades a realizarse durante el 
próximo periodo de vacunación anti aftosa de junio: cantidad de animales a 
vacunar por departamento, cronograma, puestos de entrega, controles directos 
y muestreo (la presentación se enviará a los Delegados). 
Inderkun pregunta cómo se va a hacer la difusión. 
Simeto responde que se colocará en la página web del MGAP toda la 
información, en general y por departamento. Y luego se utilizarán las distintas 
redes sociales. De última, quien no se entere se va a dar cuenta cuando vaya al 
puesto de entrega t vea que tiene que retirar menos vacunas. 
 
 
6. Varios 
 
1. Castro comunica que ya está disponible el informe de actividades de las 
CODESAs, correspondiente al periodo del 2° semestre de 2021. Se enviará a los 
Delegados. La información es del total de las CODESAs. Quienes deseen el 
detalle por departamentos y/o por gremial, que lo soliciten a la Secretaría de la 
Comisión. 
 
 
Siendo la hora 16:20 se cierra la sesión, acordándose la próxima reunión 
ordinaria para el martes 14 de junio de 2022 a las 14:00 horas en la DGSG. 
 


